

Zeitschrift: Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz
Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band: 85 (2010)
Heft: 1

Artikel: Die Patrouille Suisse fliegt noch lange
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-714074>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Patrouille Suisse fliegt noch lange

Der SCHWEIZER SOLDAT hat regelmässig die Ehre, mit Korpskommandant André Blattmann einen Tour d'horizon zur Sicherheits- und Armeepolitik zu unternehmen. Am Ende des Gesprächs vom 23. November 2009 wartete der Chef der Armee mit einer höchst erfreulichen Mitteilung auf: Er bestätigte vollumfänglich, dass die Patrouille Suisse, die attraktive Botschafterin unserer Armee, noch lange fliegen wird.

Vor einem Jahr war im Zusammenhang mit dem Tiger-Teilersatz die Rede davon, die Patrouille Suisse könnte etwa im Jahr 2013 verschwinden.

Lange war geplant gewesen, die F-5 Tiger spätestens gegen die Mitte des kommenden Jahrzehnts ausser Dienst zu stellen und durch einen der drei Konkurrenten Eurofighter, Gripen oder Rafale zu ersetzen. Aus Kostengründen hätte die Patrouille Suisse zu diesem Zeitpunkt eventuell über die Klinge springen müssen.

Bestand gesichert

Wie Blattmann ausführte, ist der Bestand der Patrouille nun für lange Zeit gesichert: «Der Tiger fliegt noch lange, bis gegen Ende des nächsten Jahrzehnts. Und so lange der Tiger fliegt, fliegt mit Sicherheit auch die Patrouille Suisse. Ich habe das auf der Axalp dem Kommandanten der Patrouille, Daniel Hösli, mitgeteilt, und er war hoch erfreut über diese gute Nachricht für ihn und die Piloten.»

fo. ☐



Bild: Knuchel

Zurück vom Kunstflug: Ein Pilot der Patrouille Suisse. Ihr Kommandant ist als Tiger Zero Oberstlt Daniel «Dani» Hösli. Tiger Uno, Leader, ist Hptm Daniel «Sigi» Siegenthaler; Tiger Due Right Wing: Hptm Reto «Tödi» Amstutz; Tiger Tre Left Wing: Hptm Simon «Billy» Billeter; Tiger Quattro Slot: Hptm Gaël «Gali» Lachat; Tiger Cinque Second Solo: Hptm Michael «Maestro» Meister; Tiger Sexi First Solo: Hptm Marc «Zimi» Zimmermann. Hptm Zimmermann ist für 2010 als neuer Leader vorgesehen.

Tiger-Teilersatz: Armasuisse veröffentlicht Ergebnisse der Lärmessungen



Er diente zum Vergleich: der Tiger F-5.

Im Rahmen der Evaluation für einen Nachfolger der F-5-Tiger wurden im Sommer und Herbst 2008 mit allen drei Kandidaten in der Schweiz Lärmessungen durchgeführt. Fazit: Die drei Kandidaten sind lauter als der Tiger.

Mehrere Kriterien

Neben einer Reihe von Kriterien wie beispielsweise operationelle Leistungsfähigkeit, Schweizer Industriebeteiligung und Kosten ist auch der Lärm ein Kriterium in der Evaluation.

Aus diesem Grund hat die Eidgenössische Materialprüfungs- und Forschungsanstalt (EMPA) im Auftrag von Armasuisse, welche den TTE evaluiert, entsprechende

Lärmessungen und -berechnungen durchgeführt. Die Ergebnisse liegen nun vor. Armasuisse präsentierte die Ergebnisse der Lärmessungen und erläuterte den Prozess. Die Ergebnisse lassen sich zusammenfassen: Die drei Kandidaten sind lauter als der Tiger und gehören in die gleiche Lärmkategorie wie die F/A-18.

Lärm minimieren

Die Luftwaffe ist sich der Problematik der Lärmbelastung bewusst und hat als Vorgabe die negativen Auswirkungen des Lärms zu minimieren. Die Start- und Landeverfahren werden deshalb regelmässig überprüft und soweit möglich optimiert.

Kaj-Gunnar Sievert